

**El acotado efecto Marcel: Mercado del dólar frena alza, pero pide a gritos fin a la violencia**

Viernes, 29 de Noviembre de 2019 - Id nota:892258

Medio : La Segunda  
 Sección : Sociedad  
 Valor publicitario estimado : \$3726400.-  
 Página : 4  
 Tamaño : 25 x 32

[Ver completa en la web](#)

4 **Sociedad** La Segunda viernes 29 noviembre 2019

**Ayer el B. Central anunció una intervención histórica que empezaría a concretar el lunes**  
**El acotado efecto Marcel: Mercado del dólar frena alza, pero pide a gritos fin a la violencia**

Hoy se publicaron cifras que todavía no recogen los impactos del estallido social en la economía.

Por **Sofía Chiesa O Casagrande**

**L**a decisión de ayer del Banco Central de intervenir el mercado cambiario frenó la disparatada alza que traía el dólar en la semana y que lo llevó a rozar los \$840 durante la mañana de ayer.

Ahora, el anuncio del ente emisor presidido por Mario Marcel de inyectar US\$20 mil millones en seis meses fue acotado. No llevó al tipo de cambio a menos de \$800 como algunos podrían haber pensado, salvo en la apertura, cuando tocó los \$799. Pero la mañana fue de altibajos. Llegó a \$826,5 y cuando se acercaba al cierre rondaba los \$807.

"El mercado está mandando la señal de que sin acuerdo político, la medida del Banco Central (BC) es sólo quemar dólares. Aquí se está demostrando la urgencia de recuperar el orden público. Se debe mandar una señal al mundo de que estamos en un buen camino", advirtió el gerente general de Fynsa, Jaime Achondo.

Esta visión es compartida por el gerente de Estudios de EuroAmerica, Felipe Alarcón. "La intervención no va a servir de nada si no se detiene la delincuencia. Entonces, la apuesta implícita del BC es que esto se va a calmar. Hoy los ánimos están por el suelo y eso es un problema para el BC, porque la intervención es grande, pero dadas las expectativas, va a ser una raya en el agua si no se calma la situación".

De todas maneras, agrega que "hay que darle el beneficio de la duda al Banco Central", ya que este viernes el mercado se mantuvo con baja liquidez y se espera que a partir de este lunes comience la ven-



Al cierre de esta edición, el dólar se transaba en torno a los \$807 entre los bancos y \$820 en la calle. El mercado cree que seguirá en estos niveles hasta que se detenga la violencia.



ta de dólares por parte del instituto emisor. Hasta hoy, la intervención sigue siendo en la práctica verbal.

Por estos días, se están transando entre US\$ 5.000 millones y US\$ 6.000 millones diarios en el mercado cambiario local, por lo que a juicio de Alarcón la interven-

ción del Central, que se calcula sería de unos US\$ 80 millones por día, "podría mover la aguja" cuando se concrete.

En ese sentido, el economista jefe de Bci Estudios, Sergio Lehmann, apuesta a que la divisa debiera bajar en los próximos días, aunque advierte que "es difícil

anticipar la magnitud, dado que el escenario es aún incierto. Se trata de una intervención significativa, y en la medida que se anuncie el monto a contemplar para la próxima semana habrá mayor información y probablemente una reacción más clara en el valor del dólar", comenta.

**Impactos en la economía real**

Pero no sólo el anuncio del Banco Central sobre la intervención del dólar se tomó la agenda económica esta mañana. El INE dio a conocer además del desempleo (ver recuadro) el Índice de Producción Industrial de octubre y las noticias son poco alentadoras: el indicador retrocedió 3,4%, empujado principalmente por el sector alimentos (-10,6%) y manufacturas (6,5%).

Ambos segmentos ya han sentido los primeros impactos de la crisis social: durante el mes hubo "una menor producción de vino de uvas frescas (excepto vino espumoso) envasado, a causa de paralizaciones temporales en algunas plantas del rubro por la contingencia nacional", dice el boletín. Agrega que los productos elaborados de metal también se vieron afectados por el cierre de algunas fábricas.

Con los impactos más consolidados, a la hora de anticipar la actividad económica, el economista Tomás Flores augura que el Imacec de octubre se ubique en -2,2%, mientras que Alejandro Alarcón es un poco más positivo con -0,8% y estima que noviembre puede llegar a -1,3%.

**Desempleo aún no refleja el estallido social**

Pese a que tanto autoridades como economistas han advertido que la crisis social y sobre todo la violencia asociada a ella, disparará el desempleo en hasta 300 mil puestos menos, es decir, lo llevaría a cerca de 900 mil personas sin trabajo. Pero eso, probablemente, ocurrió en noviembre. Porque la cifra de desocu-

pación nacional del periodo agosto-octubre, que incluye 12 días desde el estallido del 18 de octubre, fue 7%, la misma cifra que el trimestre móvil anterior, según informó hoy el INE. "Lo que salió no corresponde a lo que está pasando en el país en los últimos meses. Esperaría hasta noviembre, ahí empieza el impacto",

dice el economista de la Universidad de Chile Alejandro Alarcón. Por eso, los economistas se están proyectando a lo que viene. Tomás Flores de LyD estima en 7,3% de desempleo para el periodo octubre-diciembre. Pero Alarcón alerta que puede llegar hasta 10%. "eso es un millón de personas sin pega".